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本书
全民阅读，无处不在

全民阅读，无处不在

不感动我的我决不画

《杨先让文集——我是岛里人、三人行、梦底波涛》

杨先让/著

广西师范大学出版社 2016年11月

杨先让，凡争名占位他先让，凡弘扬艺术当仁不让。曾赴美十

余载，到处讲学，既不谈当代神话，也不捧“当代艺术”。只讲他熟

悉的祖国、亲切的师友。

——李燕

尾尾 摘编

书边杂识

为什么要向这个老人致敬？

在 80 后还在襁褓的时候，这个老人

已经在中央美院创建了“民间美术系”，

把民间艺术提升到学院体系中观察、学

习、创作⋯⋯而这一举措在当下的中国

都是不太可完成的事情。

当 80 后在成长，这个老人已经带队

十四次走完了黄河，对黄河流域的民间

艺术理出了一条新的脉络——完成了一

部被黄永玉和陈丹青称为“被震傻了”的

《黄河十四走》。

在 90 后刚刚步入这个世界，这个老

人在退休后，在海外宣传中国的民间艺

术。在观察对比了中西艺术后，他认为

中国艺术、中国艺术家应该以我为主。

今天的年轻人，不管是 80 后，还是

90 后，可能不知道这个老人是谁，但是

也许听说过他的老师：徐悲鸿、李苦禅、

董希文、蒋兆和、吴作人⋯⋯

也许听说过的同事和朋友：顾毓琇、

周汝昌、黄永玉、侯一民、钱绍武、郭兰

英、郭淑珍⋯⋯

也许听说过他的学生：徐冰、陈丹

青、吕胜中、陈文骥、韩书力⋯⋯

这位老人就是杨先让。

如果记忆是因为遗忘，那么杨先让

的伟大便是他让记忆得以再现，让时间

在文字中凝固。

杨先让是徐悲鸿主持国立北平艺专

后的第一届学生，那是中央美院最为星

光熠熠的时光。众多的艺术大家在美院

传道解惑，又有众多才华横溢的学子如

饥似渴。岁月缓缓流淌，在一个甲子之

后，作为后辈的我们或许已经无法感知

当年中央美院的风采，在大众读物之中，

也鲜有专门记录那个时代的精彩文字。

历史也就这样慢慢地淡忘着属于它的最

精彩的章节。也许，这是最无奈的事情。

在这套《杨先让文集》中，艺术家杨

先让展示了其另一个身份：记录者。他

用他艺术家的丰富情感记录下了美院及

中国现代美术数十年发展中的那些人、

那些事。于是，我们看到了郑锦、徐悲

鸿、古元、吴作人、力群、李桦、张仃、邹

雅、叶浅予、王青芳、李苦禅、黄永玉⋯⋯

一个又一个鲜活的艺术家出现在我们面

前。

书中的这些记录都是杨先让埋藏最

深的记忆，也是他内心最深处的纪念。

这样的笔墨，这样的回忆，写的是中央美

院的人物志，也用这仓皇时代下的悲欣

交集的众多人生，勾勒出整个中国现代

美术一百年的传承、发展、再传承，以及

当代美术的走向。

湖光山色相映美

《西湖登山撷趣》
曹家桥/文

胡寒 莫图 王华/摄影
光明日报出版社 2015-5

定价 39.00元

我在读 薛家柱

当今世界，无论大江南北、长城内外，或

者海内外，喜爱旅游的人谁不知道杭州西湖？

谁都知道风光旖旎的西湖以山水与人文取

胜。要回归大自然的怀抱，去杭州西湖旅游，

徜徉在青山绿水与人文历史之中，让心灵得到

最好的休闲，这是海内外游客对西湖的向往和

选择。尤其西湖被联合国评为世界文化遗产

以后，来杭州西湖的游客更是与日俱增。

西湖之所以对海内外游客有这么大的吸

引力，除了真山真水真风景的巨大魅力之外，

文学也起了巨大的推动作用。早在一千多年

前的唐宋，“诗人市长”白居易、苏东坡就倾情

吟诗来歌咏西湖：“忆江南，最忆是杭州。”“欲

把西湖比西子，淡妆浓抹总相宜。”西湖如此

闻名，恐怕与白、苏及其他诗人的诗不无关系

吧？可见文学的魅力和作用。

历代以来，有关介绍西湖的诗文和图片

可谓成千上万，不计其数。导游手册更是摆

满风景区游览点，但缺少图文并茂对西湖之

美全面展示的书籍，成为一大遗憾。

眼前，这本《西湖登山撷趣》是作者积十

余年围绕西湖群山登乐写作的小品文，不少

曾发表在多种报刊上，现精心挑选结集出

版。文章短小精悍，1500 字左右，配有摄影

师胡寒等所摄照片，与读者分享。

曹家桥是我老友，标准杭州人，对杭州市

井民俗生活非常熟悉。他是高级经济师，业

余喜欢写作，几十年除在报刊发表短小散文，

还有好几部长篇小说及专著出版。益民的作

品，没有当今文坛流行的那种浮华、虚假、矫

饰，却行云流水般在真实地写他的观察和体

验，写有着深厚历史文化底蕴的西湖与杭州

市井的风土人情。每篇文章言辞真切、文笔

优美，读来倍感亲切。他的文章没有固定的

格式、不太守旧；率性而写，挥洒自如，犹如淡

妆浓抹总相宜的西湖。因为作者对西湖的美

看得太久，所以能传达出西湖美的真谛。

胡寒是中华摄影家协会会员、曾多次获

得国内外大奖。莫图是一个专业摄影组，王

华则是新锐摄影师，他们珠联璧合，合作了这

部《西湖登山撷趣》。

虽然书名叫《西湖登山撷趣》，却不光写

登山，也写游湖，作者对西湖 30 多个著名景

点的湖光山色、四季风情、道路景观、人文建

筑、名人故居、历史掌故等的印象、感受，无不

入文。因此孤陋寡闻的我，从来没见到过这

样一本图文并茂的西湖山水美景图册。

美，是一种客观存在；审美，是人们的主

观意识，即所谓一种文化现象。审美文化，与

社会的政治、经济的客观环境，与思想、文化

潮流密不可分；也与人们的自身品质、思想观

念、文化素养等息息相关。而且随着社会更

迭、历史变迁，不同的时代有不同的审美文化

内涵。魏晋六朝时期，审美文化的核心是儒、

释、道；新中国成立后，曾一度强调阶级分析

观点；改革开放以来，已与世界潮流汇合，重

新回归审美的本义了。

当今的世界，到处是矗立的钢铁、水泥的

森林，山野已被城市的碉堡所吞噬，大自然

受到严重污染，美遭到人为的灾难性破坏。

对自然环境、大地母亲的破坏践踏，是对美的

践踏，也是人对自身人性的践踏和破坏。在

一切物化了的社会，人类可能已厌倦了纸醉

金迷、人欲横流的工业社会现代文明之污

染。他们对美已淡忘了、审美的感觉麻木了，

就想重新寻觅失落了的美好事物，找回审美

的思维，希冀能有一个美好隐逸逃避滚滚红

尘的精神家园。返璞归真、回归大自然，成为

当今最时尚的世界性潮流。

于是，出现了一个很有趣的现象：现代化

高度发达的国家，一下把目光投向东方，对东

方的审美文化发生浓厚的兴趣。西方人认

为：东方的文化是本质意义的美，是一种“天

人合一”文化，最符合宇宙的本来面目，人们

要回归，就是要回归这种文化的源流、美的真

谛。因此，登山、越野跑、快步走，成为当今世

界时尚的潮流。因此，这本《西湖登山撷趣》

正符合当今审美的情趣。

本书还被翻译成英文，并增加了一些景

区介绍和古诗。

为什么
要向这个老人致敬？
——节选自《杨先让：一个人
的中国百年美术史》

1，
1976 年，“文革”终于结束了。在周恩来总理逝世一周

年将要来临之际，大家都站出来情不自禁地要做些什么，以

表达对总理的深切怀念。

一天，范曾跑到我家，兴冲冲地说出了一个计划：他要写一

首思念周总理的歌词，请作曲家吕远谱曲，由歌唱家郭兰英在

纪念周总理逝世一周年的演唱会上演唱，同时由我赶制一幅纪

念周总理的木刻版画，由《人民日报》在周年纪念刊上发表。时

间不到半个月，但大家却一致赞成这个计划，各自去完成任

务。在当时压抑的政治形势下，这种艺术创作是顶着很大的政

治风险与压力而行的。

那时，周总理的形象资料实在不多，我费尽辛苦终于在

旧《人民画报》上找到一张我认为最理想的形象，那是周总

理与陈毅访问六国时的集体照片。虽然周总理的面部形象

只有拇指盖大小，但对我来说足够了，因为周总理的形象在

大家心里都很熟悉。我每日放大镜不离手，从在纸上起稿，

直到上梨木板绘稿，再动手刻制，整个创作过程我都处于激情

之中，十分顺利。现在回想起来，当时的创作从技法上来说是

非常冒险的。我先刻了周围的景色和总理的身体，最难的面

部刻画放到了最后。但由于通宵工作，精力高度集中，刻到

面部形象时，已进入了相当疲劳的状态，如有一刀失误就前

功尽弃。当最后一刀结束时，我知道一切终于如愿以偿了。

所谓“如愿”是指这幅作品恰当地运用了木刻专业技法，

特别是版画所要求的黑白处理以及刀法的运用。技法运用的

目的就是准确地表现总理内在的精神气质，这是最重要的。

在这幅画中，我的刀法是根据画面的不同需求而不断

变化的。云与山水不同，树与花草不同，衣服与搭在胳膊上的

外衣明暗刀法处理不同，尤其是面部绝不是单纯地刻素描，而

是要根据细微起伏的肌肉表情，顺着肌理精细地刻画。刀法

不能死板单调，要有轻重粗细走向不同的变化，刀法的运用既

要微妙，又要干净准确，不能有一点废刀。做到以刀代笔不

易，一刀下去错了不能补救，尤其刻肖像，刻错了只能将板子

全部刨了，再重新反画稿子重刻（我在教学中绝不教补木板，

我自己也从来没有补过板子）。我在刻总理的面部时，要不时

地在镜子里反照，既要形象准确，又要刀法贯通，的确很不易。

当时一共印了多少张并没有记录。送朋友、亲戚，还有

人为领导人讨要，我乐此不疲。邓颖超大姐得到一张，见到

画就哭着说：“作者一刀刀刻的，怎么谢他呢？”最后邓大姐让

人转送我几份有关总理的简报和图书。叶剑英、邓小平、郭

沫若、林业部长罗玉川等人，都得到了这幅作品的原作。我

也没有料到，只是由于情之所至，这幅画突破了规矩。

2，
1977 年，贺龙的女儿贺捷生找到我说：“你给我爸爸刻

幅木刻画吧。”我说：“我不了解他呀。”她说：“我告诉你，他

死得太可怜，连病带酷刑而且是饿死的，一个将军死后连遗

体都找不到了。”

贺捷生后来给了我一些贺龙事迹的文字材料，并一次

次流着泪向我讲述他父亲的事迹。

慢慢地我进入到贺龙所生活的历史空间。我了解了他

年轻时被逼上“梁山”的原因，他家庭的故事以及他姐姐活

动在洪湖地区的英勇传说。

新中国成立后，贺龙给人们的印象是生动活泼的，留着

小胡子，叼着烟斗，哈哈笑着，用他的爱心护佑着新中国体

育队伍的成长。那是中央首长群体中不可少的一员大将。

我开始了构思，构草图，选择他一生中最适合表现的情

节，也是日夜赶制，因为要赶贺龙的纪念日，时间又很紧张。

我抓住贺龙一贯的雄姿，选择他在洪湖边建队伍的年

代，强调天空密云翻滚，远处放射着的曙光照耀着湖面⋯⋯

终于赶在了贺龙纪念日前完成。那天当我在广播新闻

中听到了报道我的作品发表于《人民日报》的消息时，心里

真的欣慰。我用刻刀做了一件应该做的事。

鲁迅在厦大平民学校对那些穷家孩子们说的话令人感

动不已：“你们贫穷的只是金钱，聪明与智慧你们并不缺

乏。”在《鲁迅在“厦大”讲话》这幅画面中，我强化了木刻的

黑白效果，让窗外的阳光照射在孩子们的身上，一群朴实天

真的孩子认真静听着一位导师的殷切教诲。

木刻版画一定要强调刀刻出来的效果，刀刻与笔画的

质感是完全不同的，木刻版画的风格是其他绘画技法所不

能代替的。

我刻过的自己喜欢的名人肖像，有冼星海、鲁迅、周恩

来等，还刻了一位外国人——白求恩。长期以来，我对从加

拿大来中国援助抗日战争的白求恩大夫崇敬有加，在我的

作品中缺少了白求恩那将是一个遗憾。

我开始琢磨如何表现他的形象，是他为战士医治时的

工作情景，还是别的什么情节。经过反复构图，最后决定用

套一色的方式刻画他的正面肖像，背景是雄伟的太行山，他

行走在山间崎岖的小路上，牲口驮着他的医疗器材。

此画完成后，心中感到一种释放，总算为自己所喜欢的

人刻了一件作品。

3，
我住的北京北牌坊胡同的房子要拆迁，搬到临时工棚

去住。只要是自己的窝儿，就有一番温馨。我刻了一幅《小

宅》以示留恋，也是用麻胶版刻的，正好以粗线为主刻了出

来。

几十年来，骑自行车到位于帅府园的学校上班，总要穿

过煤渣胡同，天长日久，胡同两旁的景色已变得平常而淡

漠。秋天的一日，我向路口的青年教会望去，一抹夕阳照在

院内金黄色的白果树上，在那中西合璧的建筑衬托下显得

分外的耀眼夺目。我不由自主地下了车，靠在一边观赏起

来，红色的大门，墙内一棵被霜打红了叶子的梨树。白墙、

金黄色的白果树，简直就是一幅画。我赶快从提包中找了

一个笔记本草草地勾了几笔，路过的同事问我做什么，我笑

了笑。这个画面在脑子里转了好几天，终于设计分色，刻出

了几套版，一幅表现北京秋天的木刻版画诞生了，来得如此

容易。我从 1944 年夏来到北平，经历了几十年的春暖寒

冬，对北京秋天的魅力深有体会。这幅画可以说是够得上

典型的北京金秋。可惜由于当时工作太忙，只印了几张，采

用水印、油印相结合的方法。

接着我刻了另一幅油印套色木刻《院里院外》。我常去

郊区门头沟斜河涧山村写生，春天的梨花，秋天的柿子给我

的印象极深，我不止一次地画了刻了。那年全国美展，版画

组也在征稿，我将此画包好，请系里的秘书送去，结果画落选

了。我也懒得再送一幅去或者交涉一下，以我的身份来说是

可以的，但我感到没必要。这又一次提醒我，木刻版画全国

都在转向、创新，而我深感自己无力变化。还是那个意思，我

该放下刻刀，洗手不干了。何况我已经从版画系出来另创一

个“民间美术系”，忙得我一塌糊涂。当时的副院长艾中信

说得好，“全美院就看杨先让在跑来跑去”，真是一点不假。

评述

忘了一件大事，连部派我和先让去拉萝卜，大约来回要

一天时间，回来的路上，四顾无人，我说，告诉你一件大事，

你要保密！他说好。我说：这事全国全世界都知道，如果你

现在先说出去，咱俩都玩儿完！他不笑了，他说什么大事有

这么严重？我说：你发誓保证，我就告诉你，要不然，只当我

没提起。他好奇心切：我保证，你说吧！我告诉他林彪叛逃

全家摔死在蒙古温都尔汗！他扔下车子，靠着路边青杨树，

眼看着天，三两分钟才说，你什么也没说，我什么也没听。

一路上他再也没有说话，交了差，回到宿舍，他也没有说话。

——黄永玉《天末怀先让》

杨先让，凡争名占位他先让，凡弘扬艺术当仁不让。曾

赴美十余载，到处讲学，既不谈当代神话，也不捧“当代艺

术”。只讲他熟悉的祖国、亲切的师友。他介绍的是徐悲

鸿、李苦禅⋯⋯甚至还有早已被边缘化的悲鸿弟子王青芳，

让彼邦人士耳目一新。啊！中国这么美，中国传统文明如

此丰沛，中华文明的长河至今还如此澎湃。他现身说法的

演示，图文并茂的光屏，无不在激情浪花与柔情涓涓中润入

异域人民的情怀。

——李燕《我所认识的杨先让先生》

先让老师第二辈子最最得意之事，想必是他于 1980 年

率先创办了“民间美术系”，并附年画与连环画专业。我能因

此得识连环画大匠贺友直老师，便是杨先让老师请了他来，

就住在学生宿舍楼下的一间房，和大家就着过道的炉子，炒

菜烧饭吃。我的妻子黄素宁有幸成为年画系研究生，翌年，

该系同学去敦煌考察，先让老师亲自送行，火车启动了，只听

他对着车窗口的同学叫道：“去吧！你们去敦煌‘怀孕’吧！”

——陈丹青《热情的记忆：读杨先让老师文集》


